

Heimat ist ein sehr persönliches und vielschichtiges Thema. Für viele Menschen ist Heimat der Ort, an dem sie aufgewachsen sind, die Umgebung, die sie geprägt hat, und die Menschen, die ihnen nahestehen. Es kann ein Gefühl von Geborgenheit und Zugehörigkeit vermitteln.

Heimat kann aber auch ein dynamisches Konzept sein. Manche Menschen empfinden Heimat nicht nur an einem bestimmten geografischen Ort, sondern auch in den Beziehungen, die sie pflegen, oder in den Kulturen, die sie leben. In einer zunehmenden globalisierten Welt kann Heimat auch ein Gefühl sein, das sich über verschiedene Orte und Erfahrungen streckt.

Darüber hinaus kann Heimat auch mit Herausforderungen verbunden sein, wie dem Verlust oder der Entfremdung von einem vertrauten Ort. Migration und Veränderung im Leben könnten dazu führen, dass Menschen ihre Heimat neu definieren müssen.

Letztlich ist Heimat ein tiefes und oft emotionales Thema, das für jeden etwas anderes bedeutet. Es ist wichtig, die Vielfalt der Erfahrungen und Perspektiven zu respektieren, die mit dem Begriff Heimat verbunden sind.

Im Rahmen des Landesförderprogrammes „**Heimat-Zukunft. Nordrhein-Westfalen. Wir fördern, was Menschen verbindet**“ hat die Gemeinde Schalksmühle nun schon zum fünften Mal den Heimatpreis ausgelobt. Der Heimatpreis ist mit bis zu 5.000 Euro dotiert und wird an drei verschiedene Projekte oder Initiativen mit gestaffelten Preisgeldern vergeben:

- der 3. Preis erhält 1.000,00 €
- der 2. Preis erhält 1.500,00 € und
- der 1. Preis erhält 2.500,00 €.

Über die Gesamtförderung von 5.000,00 € erhält die Gemeinde Schalksmühle eine Zuwendung des Ministeriums für Heimat, Kommunales, Bau und Gleichstellung des Landes NRW.

Für den Heimatpreis 2024 sind insgesamt 7 Bewerbungen aus den unterschiedlichsten Aktionsbereichen im Fachbereich für Bildung, Kultur und Sport eingegangen. Hier sind

die einzelnen Bewerber und eine Kurzbeschreibung ihres jeweiligen Engagements im Überblick:

lfd. Nr.	Bewerber/in	Projekt/Engagement
1	SGSH Dragons e.V.	Der duale Weg: Verbindung zwischen der sportlichen und beruflichen Heimat.
2	Schalksmühler Tafel e.V.	Zuverlässige Hilfe bei der täglichen Versorgung von weit über 500 Menschen in Schalksmühle und Halver.
3	Siedlergemeinschaft Strücken	Gemeinschaft und Zusammenhalt leben und allen Menschen im Siedlerbund eine Wohlfühloase schaffen.
4	DRLG Ortgruppe Schalksmühle e.V.	Bildet Nichtschwimmer zu Schwimmern und Schwimmer zu Rettungsschwimmern aus. Schafft soziale Kompetenz bei allen Beteiligten und leistet wertvolle Jugendarbeit.
5	Förderverein der Löschgruppe Schalksmühle i.d. FW Schalksmühle e.V.	Beschaffung eines Thermaldrohnensystems zur Qualitäts- sowie Effizienzsteigerung bei unübersichtlichen Einsatzgeschehen.
6	Freunde und Förderer der Musikschularbeit in der Gemeinde Schalksmühle e.V.	Unterstützung und Förderung der Musikschularbeit.
7	Siedlergemeinschaft Waldesruh-Stallhaus	Schulgarten Spormecke, Herstellung eines konkreten Bezuges der Schüler/innen zu heimattypischen Natur und ländlich geprägter Landschaftskultur.

Die Bewerberliste macht deutlich, wie vielfältig das Verständnis von Heimat sein kann und zeigt gleichzeitig, wie viele Menschen sich ehrenamtlich dafür einsetzen, dass Schalksmühle ein Ort ist, in dem man sich zu Hause fühlt.

All diese Engagements leisten ihren ganz eigenen Beitrag zur Stärkung der örtlichen Gemeinschaft und hätten somit eine Auszeichnung verdient. Die eigens für die Vergabe des Heimatpreises eingerichtete 6-köpfige Jury (aus dem Rund der Ratsmitglieder) hat im September 2024 folgende Gewinnerauswahl getroffen:

Den **3. Preis** und damit ein Preisgeld von 1.000,00 €, erhält dieses Jahr die **SGSH Dragons e.V.** für ihren „Dualen Weg“ - die Verbindung zwischen der sportlichen und beruflichen Heimat. Familiäre Atmosphäre, der Wille zur Leistungsbereitschaft und der gemeinsame Plan sich zu entwickeln und Werte zu schaffen. Das verbindet die Dragons, die Sportler und die Wirtschaft vor Ort. Junge Talente spielen bei den

Dragons Handball, studieren und arbeiten in der lokalen Wirtschaft. Das wirkt dem Fachkräftemangel entgegen und stärkt den Handballsport. Als kulturelles Erbe besteht in der Region traditionell die Leidenschaft zum Handball.

Über den **2. Preis**, dotiert mit einem Preisgeld von 1.500,00 €, kann sich der **Förderverein der Musikschularbeit in Schalksmühle** freuen. Die Ehrenamtlichen helfen dem Team der Musikschule bei der Planung und Durchführung von Veranstaltungen, bemühen sich um Spenden und setzen Akzente durch eigene, die Musikschularbeit ergänzende und unterstützende Veranstaltungen. Eine dieser besonderen Veranstaltungen ist der Tag der Töne. Dieser außergewöhnliche Musiktag, den der Förderverein gemeinsam mit dem Team der Musikschule anbietet, wurde bereits zweimal erfolgreich durchgeführt. Aktuell wird die dritte Auflage des "Tages der Töne" als ein Höhepunkt des musikalischen Miteinanders in unserer Gemeinde für das nächste Jahr geplant.

Auch dieses Engagement konnte die Jury überzeugen.

**„Wir stehen dafür ein, dass sich unser Handeln an den Werten Nachhaltigkeit, Humanität, Gerechtigkeit, Teilhabe und sozialer Verantwortung ausrichtet.“**

Nach diesem Leitbild handelt der Gewinner des **1. Preises** unserer diesjährigen Heimatpreis -Verleihung - die Schalksmühler Tafel e.V.

Es gibt rund 480 Tafeln mit über 1200 Ausgabestellen bundesweit, eine davon in Schalksmühle.

Die Tafel ist eine gemeinnützige Organisation in Deutschland, die sich der Lebensmittelverteilung an bedürftige Menschen widmet. Die Tafel hat das Ziel, Lebensmittelverschwendung zu reduzieren und gleichzeitig Menschen in Not zu unterstützen. Sie sammelt überflüssige, aber noch genießbare Lebensmittel von Supermärkten, Bäckereien und andere Lebensmittelanbietern. Die gesammelten Lebensmittel werden in Ausgabestellen, den sogenannten Tafeln verteilt. Bedürftige Menschen können dort kostenlos oder gegen eine geringe Gebühr Lebensmittel erhalten. Die Tafel richtet sich an Menschen mit geringem Einkommen, darunter

Arbeitslose, Rentner, Alleinerziehende und Familien in finanziellen Schwierigkeiten. Die Tafel wird überwiegend von ehrenamtlichen Helfern unterstützt, die bei der Sammlung, Sortierung und Verteilung der Lebensmittel helfen.

Außerdem bemüht sich die Tafel eine Vielzahl von Lebensmitteln anzubieten, darunter frisches Obst und Gemüse. Dies trägt dazu bei, dass auch Menschen mit geringem Einkommen Zugang zu gesunder Ernährung haben.

Die Tafel fördert die soziale Integration von Menschen in schwierigen Lebenslagen. Die Ausgabenstellen sind Orte, an denen sich Menschen treffen, austauschen und Unterstützung finden können. Dies kann Isolation und Stigmatisierung verringern.

Die Tafel ist für ihre tägliche Arbeit auf Spenden angewiesen.

Ergänzen möchte ich an dieser Stelle, dass sich die Schalksmühler Tafel nicht aus eigener Initiative um den Heimatpreis beworben hat. Vielmehr wurde sie von einem Schalksmühler vorgeschlagen, der die Akteure des Vereins mit dieser Nominierung überraschen und ihnen danken wollte, für ihren jahrelangen, unermüdlichen Einsatz.

Ich freue mich sehr, dass unsere Jury das Engagement der Schalksmühler Tafel ebenfalls so zu würdigen wusste und die Überraschung damit perfekt gemacht hat. Gerne überreiche Ihnen hiermit den Schalksmühler Heimatpreises 2024, verbunden mit einem Preisgeld von 2.500,00 € und natürlich auch eine Urkunde.

Allen Bewerbern, die heute leer ausgegangen sind, möchte ich an dieser Stelle auch nochmals für Ihr Engagement danken. Der Heimatpreis ist neben Lob und Anerkennung zugleich auch Ansporn für andere, mitzumachen. Wir wollen auch in den nächsten Jahren wieder einen Heimatpreis ausloben und insofern darf ich Sie alle ermuntern, sich erneut zu bewerben.